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Acta Sesión Ordinaria Nº79 - Concejo Municipal de Portezuelo. 
 
 

En Portezuelo, a 4días del mes de febrero del año dos mil diecinueve, en el salón de sesiones del concejo, 
siendo las 14:04 horas se inicia la Sesión Ordinaria Nº 79 del Concejo Municipal de Portezuelo. 
Preside el concejal el Alcalde Rene Schuffeneger Salas. 

Asisten los concejales Sr. Juan Carlos Ramírez, Sr. Francisco Irribarra, Sr. Daniel Pasten, Sra. Paulina Zamudio, 
Sr. Saúl Zapata y Sr. Alan Ibáñez. 
Se encuentran presentes el Administrador Municipal, Sr. Adán Zapata; el Director de Control, Sr. Juan Pablo 

Santos; la Asesora Jurídica Sra. Yurikzan Troncoso y la Secretaria de Concejales, Sra. Nidian Arteaga. 
Secretario de actas (S), Sr. Hernán Lizama Ganga. 

 
 

PRIMERO: Aprobación de Acta de la sesión anterior. 
 

El Presidente del Concejo somete a consideración el acta de la sesión N°78 del 21 de enero del 2019 enviada 
impresa y/o a los correos electrónicos de cada concejal. 

 

Se aprueba por Unanimidad (Acuerdo 79/273/2019).  
 

 

SEGUNDO: correspondencia Recibida y/o despachada. 
 

Despachada: no hay. 
Recibida: no hay 
 
TERCERO: Cuenta del presidente. 
El Presidente del Concejo señala que dará cuenta de lo acontecido desde el día 21 de enero de 2019 en adelante 
Informa que ha sostenido reuniones con el Club de Huasos de Cucha Urrejola por la organización del evento de 
Trilla Yegua Suelta que se realizó los días 2 y 3 de febrero. 
Indica que participo en el cierre de natación en el sector el Sauce y en la Inauguración de la carpeta del Gimnasio  
Municipal y la instalación del Gimnasio Activo que fue financiado con fondos Municipales y con la Caja de 
Compensación Los Andes. 
El día 22 de enero participó en Quirihue en la Apertura de un Centro para Niños Temporeros, la cual se hace en 
todas las provincias del Itata y a posterior en la inauguración del Museo Antropológico del Itata. En la tarde firmo 
convenio con el Centro de Artes y Cultura denominado “Hojalata”, quienes trabajaran en todas las comunas de 
Ñuble. 
El día 23 de enero  se iniciaron actividades de verano en el sector de Panguilemu y más tarde en el sector de 
Llahuén. 
El día 24 se encontró con las actividades de verano con una fundación Down, en los centro de hijos de madres 
temporeras y en la tarde en el vivero Agromen, fue junto al Ministro de Agricultura para reunirse con la gente de 
Corma y a posterior en una reunión en la hacienda Cucha Cucha, lo anterior relacionado con la temática de la 
madera y bosques. 
El viernes 25 de enero se encontró en el cierre de actividades en los sectores de Panguilemu y Llahuén. 
El sábado 26 de enero en actividades de verano realizadas en el sector de Llahuén y en el Festival de la voz de 
Panguilemu. 
El lunes 28 de enero tuvo una audiencia con el Director Regional de Corfo y personal de Fomento Productivo donde 
se dieron a conocer los instrumentos que tiene Corfo para llevar adelante los temas de emprendimiento y 
capacitación. Por la tarde estuvo con personal de Bienes Nacionales para hacer entrega de Títulos de Dominio a 
tres juntas vecinales, siendo beneficiadas sectores La Cancha, Membrillar y Trancoyan El Álamo. 
El miércoles 30 de enero estuvo en punto de prensa del Canal 21 por el evento de la trilla y en la Intendencia 
Regional para dar difusión al proyecto del evento que se realizó en el sector de Cucha Urrejola. 
El jueves 31 de enero estuvo presente en la Universidad de Concepción firmando un Convenio entre la 
Gobernadora del Itata y la Universidad de Concepción para el apoyo de actividades que se realicen con el 
Municipio. Ese día se entregaron 64 carpetas de los proyectos de Protección al Patrimonio familiar concernientes a 
Mejoramiento y ampliación de viviendas. Por la tarde se revisó la instalación de tubos en el camino el horizonte. 
El viernes 1 de febrero estuvo en una audiencia con el Sr. Intendente para actualizar el inicio de los trabajos en el 
Liceo Nibaldo Sepúlveda Fernández y si la posibilidad de agregar un pavimento básico en la comuna. Más tarde se 
participó en la premiación en las actividades de verano en el sector Orilla Itata. 
El día sábado 2 de febrero se encontró en las actividades del Sector Cucha Urrejola en el evento de la Trilla y el día 
domingo 3 de febrero en la premiación de la fiesta huasa. 
El 03 de febrero se concertó en reunión con la Compañía General de Electricidad junto al Director de Seguridad 
Publica, para dar a conocer los trabajos realizados y explicar lo sucedido con los cortes de energía eléctrica en la 



 
 

 
 

República de Chile 
Municipalidad de Portezuelo 

Secretaría Municipal 

 

Acta de Sesión Ordinaria N°79 – Ilustre Municipalidad de Portezuelo -  Secretaria Municipal Página 2 

 

 
Comuna. 
El Presidente del Concejo indica si existen consultas al respecto. 
El Concejal Sr. Ramírez solicita la palabra, concedida por el Sr. Presidente del Concejo. 
El Concejal Sr. Ramírez consulta cual fue la información entregada por el Sr. Intendente respecto a los trabajos del 
Liceo Nibaldo Sepúlveda Fernández, considerando que es un proyecto emblemático e importante que podría traer 
algunas dificultades en el normal desarrollo al comenzar el año escolar. Además consulta cuando seria la 
proyección de ejecución del proyecto. 
El Presidente del Concejo indica que lo que se planteo es que siendo aprobado el proyecto y el convenio y por el 
tema de inclusión es que se hace necesaria una modificación de fondos evaluados en $60.000.000.- para un 
revisor independiente más la construcción de un ascensor, de lo cual refirió que se encontraban un poco 
complicado pero que la idea es que siga reevaluando la situación en el Gobierno Regional del Biobío y la situación 
es que al pasar un proyecto de un año al otro pierde el Rate, por lo que se está a la espera que estos proyectos 
sean trasladados a la Región de Ñuble, y querían conocer la posición que mantiene el municipio, para lo que se 
indicó que se espera que la reevaluación sea a la brevedad para que el inicio de trabajo también lo sea. Respecto 
al problema que pueda surgir con la ejecución y el funcionamiento del Liceo, señala que la idea es que se 
construya por partes con tal de resentir lo más mínimo las actividades educativas. 
No existen más consultas respecto a la cuenta del Presidente. 
  
CUARTO: Asuntos nuevos e incidentes. 
El Presidente del Concejo indica que a petición del Concejo en sesiones anteriores se encuentra presente la 
Asesora Jurídica  Sra. Yuritza Troncoso y Don Eduardo Laurie por el tema sobre la recuperación de recursos por 
el uso de las líneas eléctricas, información solicitada por el Concejo en sesiones anteriores. Además solicita el 
Presidente del Concejo que la Asesora Jurídica pueda dar alguna reseña sobre los temas que se encuentra 
analizando. 
La Asesora Jurídica se presenta y señala haber vivido en su infancia en la comuna, y que su misión en el aspecto 
jurídico es defender los aspectos legales donde se vea involucrada la Municipalidad, velando por el interés de ella. 
Señala que actualmente se encuentra en un juicio denominado Soto contra la Municipalidad de Portezuelo, el cual 
es por derecho laboral por despido injustificado, y el rol es O18/2018 el estado que se encuentra la causa ya se 
realizó la audiencia preparatoria el 18/01/2019 y se encuentra a la espera de la audiencia de prueba que fue fijada 
por el tribunal el día 01/04/2019 a las 09:00 horas en Quirihue, de lo que ya tiene una lista de testigos y se buscan 
las estrategias necesarias. 
Informa que tiene en su poder los antecedentes para los comodatos de terreno para los proyectos de agua 
potable rural y mejoramiento de ampliación de la Junta de Vecinos donde se tiene de Comodante a Don José 
Bravo Sanhueza y Comodatario a la Municipalidad de Portezuelo. Lo anterior para la construcción de un pozo 
profundo y casetas eléctricas y cloración para el Sistema de Agua Potable Rural. 
Existe otro comodato de parte de don Francisco Llanos Arévalo para la Municipalidad de Portezuelo con el 
objetivo de construir un pozo profundo y caseta para la cloración de un sistema de agua potable rural. 
Otro comodato es de la Junta de Vecinos de Membrillar de Portezuelo cuyo comodatario es el Municipio y el 
objetivo es la construcción de un sistema de agua potable rural con pozo profundo y casetas. Además el 
comodato de la Junta de vecinos Santa Adelaida de Portezuelo, para la construcción de pozo profundo y casetas. 
Señala que los comodatos expuestos se encuentran a la espera de firma en el Conservador de Bienes Raíces de 
Quirihue. 
Explica que se les entrego los antecedentes para la elaboración de servidumbre para el sector de Los Planes, 
para el funcionamiento de agua potable. Las escrituras se encuentran redactadas y en el Conservador de Bienes 
Raíces, con el objetivo del paso de tuberías de agua potable. 
Expone que se encuentra disponible para consultas ante cualquier organismo municipal. 
El Presidente del Concejo indica si existen consultas al respecto. 
La Concejala Sra. Zamudio solicita la palabra, concedida por el Sr. Presidente del Concejo. 
Consulta sobre el juicio que sostiene el Municipio y el Sr. Hormazabal por el accidente que ocurrió con personal 
de la Empresa GD y que estuvo a cargo de la construcción del alcantarillado en la comuna y el que se sabe se 
tiene que cancelar recursos por el hecho. 
El Presidente del Concejo indica que la Asesora Jurídica se encuentra en conocimiento del hecho pero ese juicio 
lo lleva el Consejo de Defensa del Estado en contra de la Empresa GD, y no es el municipio que se encuentra a 
cargo del tema de la presentación de la boleta de garantía falsa. En relación al otro juicio ya se encuentra una 
sentencia de la Corte Suprema la cual es inapelable y se pretende reunir la próxima semana con el abogado de la 
otra parte en la ciudad de Santiago para llegar a un acuerdo de cancelar para no caer en un desacato. El 
Presidente del Concejo consulta sobre el valor que se debe cancelar al Director de Control, quien refiere que son 
$130.000.000.- aproximadamente. 
Señala el Presidente del Concejo que el juicio de la psicóloga Sra. Gladis Soto, corresponde a una ex funcionaria 
que presento licencias por 2 año y medio y que indica que tuvo una mala desvinculación. 
La Concejala Zamudio consulta si sobre el caso donde tiene que pagar el municipio hubo presentación con un 
abogado del municipio. 



 
 

 
 

República de Chile 
Municipalidad de Portezuelo 

Secretaría Municipal 

 

Acta de Sesión Ordinaria N°79 – Ilustre Municipalidad de Portezuelo -  Secretaria Municipal Página 3 

 

 
El Presidente del Concejo informa que cuando llego el Juicio a la Corte Suprema, esta dirigió que la totalidad de 
las multas debían ser canceladas por el Municipio y que el Municipio a posterior puede demandar a la Empresa 
Constructora. 
La Concejala Zamudio señala que también se pueda resolver el tema de las maquinarias que se encuentran en 
terreno municipal. 
El Presidente del Concejo señala que cuando se cierre el juicio que se fue el día 10 de enero del cual se espera 
una sentencia al respecto. 
El Concejal Sr. Pasten solicita la palabra, concedida por el Sr. Presidente del Concejo. 
El Concejal Sr. Pasten consulta sobre la documentación del sector de Buenos Aires, referente a una falta de firma. 
El Presidente del Concejo señala que donde se iba a construir la Junta de Vecinos faltaba la firma de una persona 
para que quedara en comodato el terreno, se dio un plazo que fue el 11 de enero para que la persona que está en 
Santiago pueda firmar, lo cual aún no ha sido resuelto. En el intertanto un vecino del sector don José Cornelio 
Villagrán quiere donar al municipio 5000 m2, para que se pueda construir una sede y puedan realizar otro tipo de 
instalaciones. Se encuentran hechas las gestiones para que el día de mañana pueda medir la propiedad de don 
Cornelio Villagrán. Informa que en los entes que financian los proyectos de sedes actualmente no están 
aceptando los comodatos, sino son compras o donaciones, porque los comodatos son fácilmente revocables por 
una de las partes. 
La Concejala Sra. Zamudio solicita la palabra, concedida por el Sr. Presidente del Concejo. 
La Concejala Sra. Zamudio consulta en el caso de comodatos cuantos son los años para los proyectos 
mencionados. 
La Asesora Jurídica señala que en el caso de la sede son de 50 años y de los sistemas de agua potable por 30 
años. 
El Director de Control solicita la palabra, concedida por el Sr. Presidente del Concejo. 
El Sr. Santos indica que para mayor información en el caso de Buenos Aires hubieron distintas conversaciones 
con las familias del sector y en el caso de las herencias son derechos más que trazos que tengan involucradas las 
familias, lo que hace más complicada la confección del documento, de lo cual aún siguen existiendo dudas por 
parte de los herederos  y el ultimo que tiene que firmar solicita antecedentes que actualmente se encuentra en 
notaria y que tendría que venir leer y desde ahí tomar alguna decisión. Insta a los Concejales puedan solicitar a la 
gente del sector que puedan donar apelando que son ellos la voz del Concejo, debido que el trámite es más fácil y 
que es un beneficio de la comunidad. Señala que en reuniones en la Junta Vecinal de Buenos Aires la gran 
mayoría de vecinos opta por la donación, y son solamente los familiares donde se emplaza la actual sede quienes 
solicitan que se mantenga en el lugar original.  
El Concejal Sr. Pasten solicita la palabra, concedida por el Sr. Presidente del Concejo. 
El Concejal Sr. Pasten señala que en acuerdo de la Junta Vecinal del sector, definieron que si no hay acuerdo el 
11 de enero se cambiaba el lugar de la sede, que en este caso sería la donación de don Cornelio., ese día se 
obtuvo una votación de tres votos adicionales pero la Directiva no quiso tomar responsabilidades, por lo que se 
consideró la fecha anteriormente señalada. 
El Concejal Sr. Irribarra solicita la palabra, concedida por el Sr. Presidente del Concejo. 
El Concejal Sr. Irribarra señala que respecto al Sector de Buenos Aires hay dos situaciones preocupantes, la 
primera que no quieren salir del lugar donde lo han identificado como Junta de Vecinos, y la segunda que es la 
intención del Sr. Villagrán que es muy buena para el Municipio, pero consulta si no será que se va a construir un 
elefante blanco porque los demás vecinos no le agrade el lugar donde se construya como ha ocurrido en muchos 
lugares donde el Estado ha construido escuelas y luego no hay alumnos, de lo cual no espera que nos pase y que 
puedan los vecinos sentirse identificados con su sede. Por lo cual señala que los funcionarios a cargo del proyecto 
tienen una responsabilidad grande e ingrata, porque a algunos no le va a gustar, por lo anterior es que el piensa 
tener una sede en el lugar donde esta y no una construcción donde no se van a reunir. 
El Presidente del Concejo señala que se deberá adoptar la mejor decisión en su momento, apelando a la voluntad 
de los vecinos para la mejor opción. 
Consulta si hay más consultas para la Asesora Jurídica. 
El Concejal Sr. Ramírez solicita la palabra, concedida por el Sr. Presidente del Concejo. 
El Concejal Sr. Ramírez solicita un pronunciamiento respecto a las negociaciones con una empresa eléctrica por 
el uso de las líneas eléctricas que son municipales, considerando la presencia del Sr. Laurie y que por ende 
surgen algunas dudas desde el punto de vista legal, si es que el Municipio puede aplicar este cobro que 
históricamente debían haberse realizado y si es que existe alguna complicación o efecto rebote por este cobro, 
luego que la Empresa también querrá defender los recursos a solicitar. 
La Asesora Jurídica señala que antes de responder es importante otorgarle la palabra al don Eduardo Laubrie 
para que exponga como experto sobre el tema. 
El Presidente del Concejo otorga la palabra a don Eduardo Laubrie Cerda. 
El Sr. Laubrie señala que fue Gerente de una Empresa eléctrica por 8 años y creo la unidad comercial de energía 
y creo metodologías para evitar los cobros que pretende realizar actualmente. Señala que las Empresas 
Concesionarias de Servicio público sanitarias y eléctricas se encuentran regidas casi en las mismas condiciones, 
la parte eléctrica bajo el DFL 1 del año 82 y las sanitarias por el DFL 70 del año 78 en sus respectivos artículos. 
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Las Empresas concesionarias tienen un radio operacional de acción, donde la empresa se encuentra obligada a 
prestar servicio a quien lo solicite y fuera de ese radio la Empresa solicita que pueda realizar la inversión el 
cliente, el que en este caso corresponde al municipio quien es el usuario. La Superintendencia no hace diferencia 
entre empresas, particulares u organismos, identifica en este caso a los clientes como usuarios. Si el usuario 
solicita un empalme, la empresa eléctrica se encuentra obligada a otorgar el servicio, y es donde la Empresa 
concesionaria del servicio público señala que si tiene que construir 1000 metros de red para uso de servicio pero 
la ley lo faculta como concesionaria a que le diga al cliente o usuario que pague la inversión, pero la ley faculta y 
 
le da el derecho al usuario para solicitar la devolución de la inversión. 
La Ley indica que con los AFR (aportes de fondos reembolsables) que se lo devolverá en un plazo máximo de 15 
años, situación que las empresas eléctricas no hacen y no firman contratos ni le dan a conocer los derechos a los 
usuarios. El usuario que pago 1000 metros de red y si a posterior la Empresa conecta a otro usuario la 
concesionaria hace uso de una inversión que no realizo y que se debe determinar hasta donde le corresponde al 
usuario pedir la devolución. Esa gestión es la que realiza junto a un equipo donde hay un constructor experto en 
sanitarias, un Ingeniero eléctrico y uno o dos abogados según sea el caso. Menciona que los AFR y pasado más 
de 15 años como es el caso del municipio, la empresa podría indicar que se pacte a 15 años lo cual no 
corresponde porque según su creencia es que ya hiso uso de los 15 años que indica la ley y esta no indica que es 
del momento de que se solicita, dice desde que pacte el contrato y al no existir un contrato escrito, se figura un 
contrato tácito, indicando que esa su teoría. Señala que ya lo ha hecho con particulares y tiene cuatro mandatos 
de cuatro municipios que son el caso de San Carlos con un monto de $630.000.000 en una primera etapa, 
Ranquil $335.000.000, Bulnes con $145.000.000 y Pinto que no se encuentra valorizado, quienes les han 
entregado el mandato en la cual lo autorizan a pedir la información necesaria a las empresas concesionarias, a la 
Superintendencia, incluso a presentarlos ante Tribunales de Justicia. Con respecto a la duda del Concejal no 
existe un efecto rebote porque se está haciendo uso de un derecho de los usuarios y es que se aplique la ley, y lo 
anterior no constituye una demanda o un juicio. 
El Concejal Sr. Ramírez solicita la palabra, concedida por el Sr. Presidente del Concejo. 
El Concejal Sr. Ramírez indica que es muy clara la información entregada pero le surge una duda sobre los 
usuarios que pudieran estar en medio y que podrían indicar que también tienen parte de la inversión. 
El Sr. Laubrie indica que si existe un usuario en medio la empresa se encuentra obligada a cancelar esa parte a 
ese cliente, pero no tiene nada que ver con la inversión realizada por el municipio. Recalca que lo que se va a 
solicitar no es juicio es un derecho y que existen jurisprudencias al respecto, señala que CGE en alguna 
oportunidad se negó a pagar esta devolución de dineros a una empresa constructora que ascendió a 
$230.000.000 y CGE le reconocía por $80.000.000. La empresa esgrimió al presupuesto entregado por CGE y 
que si lo hizo con otra empresa y cobro más barato corresponde que cancele lo que indica la empresa CGE en su 
presupuesto. Si se hace una presentación a la empresa eléctrica por ley la empresa debe entregar una respuesta 
dentro de los 30 días corridos para dar las cuentas y si no hay respuesta se debe hacer la presentación a la 
Superintendencia y le dan un plazo de 15 días y si en esos 15 días no hay una solución satisfactoria al usuario 
esta le da un plazo final, al no realizarlo esta le aplica una multa. En el caso mencionado la multa fue de 
$190.000.000, observando que las multas en las áreas sanitarias y eléctricas las multas son tremendas, las cuales 
son vistas en televisión. Señala que estando al interior como parte de la compañía eléctrica el creo algunas cosas 
para que no ocurriera esto, sin embargo las cosas no se hicieron como él las había indicado, y actualmente él se 
encuentra al otro lado y ante la debilidad del contrincante esta debe ser aprovechada. Señala que su labor es 
avalada por sus ocho años de experiencia en la empresa concesionaria, además de ser Director de Planificación 
de otra comuna, y desde hace seis años atrás que se encuentra trabajando en eso. Afirma que si el no recupera 
nada, no cobraría nada y si se recupera cobraría solamente cuando los recursos ingresen al municipio y que es un 
porcentaje del valor recibido. 
El Concejal Sr. Irribarra solicita la palabra, concedida por el Sr. Presidente del Concejo. 
El Concejal Sr. Irribarra señala que la explicación dada y con la experiencia que señala donde tiene casos ya 
ganados y avalados era importante que se pudiera investigar y que podría haberse aprobado en un inicio por que 
la Municipalidad necesita plata pero la Sra. Abogada indica que debemos cuidar nuestros recursos, pero también 
debemos cuidar nuestros recursos y fiscalizarlos, por eso era que se necesitaba la información directa. 
El Sr. Laubrie interviene e indica que estos recursos no vienen a una cuenta específica municipal y son de libre 
disposición, y que con la deuda que se mencionaba en el concejo calza de anillo al dedo para que puedan 
cancelar. Reitera que la solicitud es de la totalidad y en forma inmediata porque el espíritu de la ley indica que es 
máximo 15 años haciendo valer el derecho del usuario, ya que la empresa ya hizo efectivo su derecho. 
El Concejal Sr. Ramírez solicita la palabra, concedida por el Sr. Presidente del Concejo. 
El Concejal Sr. Ramírez consulta si bajo el punto de vista logístico y según la experiencia de otros municipios, en 
cuanto tiempo tendríamos una respuesta favorable. 
El Sr. Laubrie indica que ya tiene avanzado un mes a un petitorio a una empresa eléctrica y que falta a la otra 
empresa que es Copelec y estima que la DOM o Secplan pueda alimentarle de antecedentes pero que ya tiene el 
análisis de estos montos y la presentación de la empresa que corresponde a varios meses. Si se ingresa los 
antecedentes a la Superintendencia no debe superar los dos o tres meses, y en un máximo plazo seria 5 años con  
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los intereses y reajustes. 
El Presidente del Concejo consulta si hay otro antecedente o consulta al respecto. 
El Sr. Laubrie señala que lo ha dicho todo, y que la manera como lo realiza no podría mencionarlo por ser parte de 
su negocio, además indica que al no informar a los usuarios caen las concesionarias en una falta administrativa 
que podría ocasionar una sanción. 
La Concejala Sra. Zamudio señala que ojala después no corten la luz a la comuna. 
El Sr. Laubrie señala que en algún momento le consultaron y que en algún momento la Empresa Copelec lo 
usaba y era una política empresarial, señalando que le devolvían su dinero pero le indicaban que le levantarían 
las líneas y es una estrategia que usan hasta el día de hoy, y en el caso que se lo digan hay que responderles que 
se lo den por escrito y no lo van hacer porque es ilegal y hasta le pueden quitar la concesión. Y cuando hay gente 
que no tienen abogado o no sabe cae en esa estrategia y se sienten atemorizados. 
El Presidente del Concejo indica que lo importante y fue señalado por el Sr. Laubrie que no se invierte nada en 
contratación mientras no se obtengan resultados del punto de vista económico y si es que resulta bien y lo 
segundo es ante la implicancia de un aspecto legal por lo que se hace o persecución por el mismo hecho el Sr. 
Laubrie deja bastante claro que no correspondería. 
Además señala que por la demanda se viene el tiempo encima y este recurso que podría ser utilizada en nuestra 
comuna, deberá ser utilizada en una situación de pago de indemnización si es que es favorable la recuperación de 
la solicitud mencionada por el Sr. Laubrie. 
El Sr. Laubrie menciona que es la aprobación de dos contratos que la de honorarios profesionales y con la 
empresa donde se autoriza la autorización para representarlos, porque en base a lo anterior el también gana. 
El Presidente del Concejo indica que esto se ve con aprobación de concejo puesto que podría superar las 500 
UTM a recuperar. 
El Presidente del Concejo consulta si la parte sanitaria hay alguna posibilidad de recuperar algún recurso. 
El Sr. Laubrie indica que lo vera, pero que la ley señala que es solamente con la concesionaria del servicio público 
y esta es Essbio. 
La Concejala Sra. Zamudio solicita la palabra, concedida por el Sr. Presidente del Concejo. 
La Concejala Sra. Zamudio hace una aclaración entendiendo que la presentación se realizará junto a los otros 
municipios mencionados, porque entendió que la experiencia se basaba en otras municipalidades y por lo que 
entiende aún no existe ninguna que haya obtenido un resultado favorable. 
El Sr. Laubrie señala que no quiso realizarlo con San Carlos, y que ese contrato se encuentra firmado desde junio 
del 2018 porque sabía que las empresas concesionarias se iban a cerrar  y trato de juntar las que más puedan. 
Señala que las empresas concesionarias le cerraron los portales donde sacaba la información y es por eso que 
quiere ir con varias. 
La Concejala Sra. Zamudio agradece la participación del Sr. Laubrie, y que la exposición del Sr. Martínez fue 
bastante clara en su momento y el Sr. Santos el que se encuentra presente lo que da claridad y conocimiento por 
parte del municipio y espera que nos vaya muy bien en esta iniciativa. 
El Presidente del Concejo indica que no habiendo consultas procede a solicitar la autorización para firma de 
contrato con el Sr. Eduardo Laubrie por la Asesoría para gestionar eventuales pagos por parte de las Empresas 
Eléctricas por el uso de líneas municipales. 
Se aprueba por unanimidad del Concejo Municipal (Acuerdo 79/274/2019). 
El Presidente del Concejo solicita la autorización para eventuales negociaciones con las Empresas Eléctricas 
respecto del punto anterior. 
El Concejal Sr. Ramírez señala que considerando la participación de la Asesora Jurídica Municipal, sería 
importante que pudiera estar presente en estas negociaciones claramente en defensa de los recursos 
municipales. 
El Presidente del Concejo indica que la idea es que funcione en forma coordinada con ella independiente que el 
Sr. Laubrie tenga un equipo pero en las eventuales negociaciones con las empresas eléctricas debe ser visadas 
por el municipio, respecto a plazos y tasas. 
Se aprueba por unanimidad del Concejo Municipal, con la observación del Concejal Sr. Ramírez (Acuerdo 
79/275/2019). 
El Presidente del Concejo solicita la autorización de firma de contrato presentado por el Secplan en la sesión 
anterior, con la empresa Los Hualles por la construcción de la planta elevadora de aguas servidas. 
Se aprueba por unanimidad del Concejo Municipal con la observación del Sr. Ibáñez que indica que las personas 
con discapacidad que debe contratar la Empresa sean de la comuna (Acuerdo 79/276/2019). 
El Presidente del Concejo señala que las personas deben estar inscritas en la Omil, con registro social de hogares 
y residencia en la comuna para ser contratadas. 
El Presidente del Concejo indica que se les entrego nómina de facturas impagas del Departamento de Salud y la 
Modificación presupuestaria Nº7 del Departamento de Educación. 
El Presidente del Concejo agradece la presencia de la Asesora Jurídica y del Sr. Laubrie y les deja en libertad de 
acción luego que no hay otro tema que tratar. 
El Concejal Sr. Ibáñez que había solicitado la presencia de la Asesora Jurídica, para que explicara la implicancia 
legal de la entrega de terreno que querrían realizar en la extensión de calle Catedral  y que en alguna oportunidad 
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participo en el Concejo el hijo del dueño. Solicitud realizada hace un par de semanas atrás. 
La Asesora Jurídica señala que se encuentra analizando la situación. 

 
Incidentes: 
El Presidente del Concejo le concede la palabra al concejal Sr. Ramírez para que haga uso de su tiempo de 
incidentes. 
El concejal Sr. Ramírez felicita por intermedio del Sr. Presidente a todas las personas que han participado en las 
actividades de verano en los diferentes sectores, en especial las actividades patrocinadas por la Concejala en el 
sector de Cucha Urrejola que fueron bastante buenas y que se espera que cada año sean mejores. 
Señala que vecinos del Sector Lo Ramírez manifiestan la preocupación por un tradicional cortafuego que se 
realizaba hasta el año pasado en el límite colindante de la población con el complejo deportivo de Nuestra Señora 
del Carmen donde hay un pasto bastante alto y peligroso que podría generar un incendio y se solicita puedan 
gestionar este trabajo que tradicionalmente se realiza con maquinaria municipal. Por ultimo consulta sobre las 
actividades del campeonato Gastón Faundez que se habría conversado sobre una fecha y que a posterior se 
habría realizado una nueva reunión, consultando si es que se va a realizar y las fechas respectivas. 
El Presidente del Concejo indica que independiente si se puede hacer por escrito informa que el Campeonato 
Gastón Faundez empieza el día de hoy a las 21:00 horas y que se encuentra en manejo de Dideco quien se 
encuentra de vacaciones. Solicita al Administrador Municipal Sr. Adán Zapata que otorgue mayores 
antecedentes. 
El Administrador Municipal lamenta informar que no se hicieron invitaciones a los Concejales para que pudieran 
participar pero que se encuentra hecha la programación y que el día de hoy parte y que se juega todos los días 
hábiles desde las 21:00 horas en adelante donde se realicen dos a tres partidos diarios, y son diez los equipos 
inscritos y tiene duración de veinte días el campeonato. Indica que lo que se había considerado a los Concejales, 
para la ceremonia de premiación, y considerando que a esa hora comienza las actividades del Sauce, se pensó 
no realizar un acto inaugural del Gastón Faundez y van a participar en todo competidor y aparte se va hacer un 
mini campeonato de niños sub 11. Señala que el Gimnasio se encuentra en condiciones de ser usado con las 
protecciones tanto en la entrada como en los tableros electrónicos, y se proyecta instalar las protecciones de los 
pilares metálicos. 
El Presidente del Concejo consulta a qué hora comienza las actividades del Sauce. 
El Administrador Municipal señala que es a las 20:30 horas.  
El Presidente del Concejo le concede la palabra al concejal Sr. Irribarra para que haga uso de su tiempo de 
incidentes. 
El Concejal Irribarra señala que hay molestias reiteradas de vecinos e instituciones que afectan en la calle Blanco 
Encalada entre San Martin y Balmaceda situación que a los vecinos portezolanos lo tienen molestos porque hay 
veces que tienen que pedir permiso para circular y no es una situación ocasional, es entendible que un vecino 
pueda tener un problema y que corte la calle por mediodía pero lo anterior incomoda tanto a quien tiene que 
hacer cumplir la ley y también a los vecinos por lo que solicita puedan ver alguna solución para los vecinos que 
reaccionan de forma incomoda. 
El Presidente del Concejo le concede la palabra al concejal Sr Pasten para que haga uso de su tiempo de 
incidentes. 
El Concejal Pasten señala que ha sido un tanto molestoso en el sentido del uso de los locales comerciales 
productores de Prodesal, pero se ha encontrado con la sorpresa como si lo que venden son productos robados, 
en el sentido que están con las cosas guardadas colocando una sola tortilla o un trigo de mote porque no se le 
permite colocar más y las demás cosas las esconden, señalando que no estaban en antecedentes que debían 
tener agua para poder vender esos productos viéndose entrampados colocando lechugas que en esta temporada 
crecen pero nunca tan rápido y es por ese motivo hay locales que se encuentran cerrados. Por lo anterior 
consulta si es que se puede o no instalar agua. 
Respecto a las actividades de Panguilemu, Orilla Itata y Cucha Urrejola indica que el Municipio y su personal ha 
trabajado bastante bien, no ha habido desgracias ni accidentes y las actividades se han desarrollado bien con la 
animación y entretención de las personas a cargo poniéndole color y movimiento al sector invitándole a participar 
siendo esto muy positivo. 
En el campo de Portezuelo, las empresas ven la parte económica y no el bienestar y no han cuidado en el botar 
vidrios y otras cosas no entendiendo el poder reciclar los vidrios, donde en alguna oportunidad se nos dijo que a 
las Empresas no les era rentable venir a buscar a Portezuelo por lo que se solicita puedan ver la posibilidad de 
hacer algo. 
Señala que en la entrada de Balmaceda existe un alto tráfico de camiones y vehículos pero se ve reducida la vía 
frente a la casa de nuestro colega por el estacionamiento de camiones y buses indicándose que existe un letrero 
de no estacionar y para evitar un accidente se solicita puedan tomar conciencia para que puedan buscar otro 
lugar de estacionamiento. 
El Presidente del Concejo señala que retomando el tema mencionado por el Concejal Irribarra y el Concejal Sr. 
Pasten menciona que escapa un poco la responsabilidad municipal porque si existen los letreros quien debe 
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hacer cumplir la ley es Carabineros así que indica influirá un poco respecto a esta situación. Respecto a los 
mercaditos se verá con la contraparte que es Dideco para que se les dé un mejor uso a lo entregado al Comité 
Coordinador Campesino tanto en el uso y horario. 
El Concejal Sr. Pasten indica que los vendedores se encuentran oprimidos indicando que no pueden vender. 
El Director de Obras y Secretario Municipal (S) solicita la palabra concedida por el Sr. Presidente. 
El Director de Obras Sr. Hernán Lizama señala que no existe problema de factibilidad de conexión para el agua 
potable, el inconveniente es donde descargan esas aguas debido que no existe una cámara domiciliaria de 
alcantarillado cercana, lo que significaría buscar una conexión a la tubería sanitaria que se encuentra profunda a 
más de 3 metros y que significaría romper el pavimento, pudiendo provocar un daño mayor como el bache que se 
ocasiono al conectar los baños de la plaza frente al Liceo Municipal. Esta situación se explicó antes de instalar 
los módulos indicando que no sería necesaria el agua potable luego que se venderían productos procesados y 
que si necesitaban agua seria en pequeña cantidad solo para hacer un café o un jugo. 
El Presidente del Concejo le concede la palabra a la Concejala Sra. Zamudio para que haga uso de su tiempo de 
incidentes. 
La Concejala Sra. Zamudio consulta por la inscripción e instalación de chip derivados de la ley Cholito, que vence 
el próximo 12 de febrero para mascotas y animales de compañía en el registro nacional de tenencia responsable, 
y se consulta si el municipio pondrá a disposición de los veterinarios para que la gente pueda traer a sus 
mascotas y se les instale el chip porque si bien hay que comprarlo encarece aún más si es llevado a Chillan.  
Señala que la ley indica que se puede hacer la inscripción de manera presencial o virtual y cuando es presencial 
debe hacerse en la municipalidad, por lo que los vecinos se encuentran preocupados debido que las multas van 
desde los $48.000 a $1.450.000, y que por lo menos el municipio pueda prever la información necesaria para la 
comunidad  a través de la página municipal donde se indique cual es el proceso y requisitos para hacer la 
inscripción. 
Indica que si bien se han realizado distintos cortafuegos en Portezuelo pero no obstante en la Población Lo 
Ramírez debido a la petición realizada por la Sra. Rosa Ortega y en conversación con el Sr. Adán Zapata  y que 
fue planteado por el Concejal Sr. Ramírez faltaría un cortafuego donde se encuentra emplazada la ex Universidad 
Arcis para lo cual se requiere la autorización debido que es un terreno particular para que el municipio a través 
del departamento de Caminos y Puentes pueda hacer las gestiones pertinentes y pueda realizar este trabajo. 
Además solicita incorporar en el Sector El Sauce una ampliación de alumbrado público donde se encuentra 
emplazada la cancha hacia el lado norte, la cual se encuentra con muy mala iluminación. 
Referente a los camiones indica que existe una problemática frecuente debido al polvo que generan y la 
velocidad con la que circulan, por lo que solicita puedan ver la posibilidad de instalar tachas si es que no permiten 
poner lomos de toro, siendo conveniente emplazarlas a la entrada de Portezuelo Urbano para lograr disminuir la 
velocidad, que es importante saber que con la construcción de la nueva población La Viñita, aumentara el tráfico 
peatonal en el sector. 
Felicita al Municipio y al Club de Huasos San Rafael de Cucha Urrejola por salir airosos en la segunda versión de 
la Fiesta de la Trilla y la Fiesta Huasa organizada por la Municipalidad de Portezuelo,  agradece al personal que 
trabajó arduamente pese a las altas temperaturas, logrando el objetivo. 
El Presidente del Concejo indica que se está haciendo las acciones en relación a lo planteado así que se 
entregara por escrito y a la fecha de la próxima sesión se pueda tener una respuesta a varias de las cosas 
planteadas. 
El Presidente del Concejo le concede la palabra al concejal Sr. Zapata para que haga uso de su tiempo de 
incidentes. 
El Concejal Zapata consulta al Administrador Municipal si se tomó una determinación referente al tipo de calzado 
a utilizarse en el Campeonato Gastón Faundez, además consulta por el avance de las viviendas en el sector de 
Chudal y respecto a la Ley Cholito, queda contestado con la consulta de la Concejala Sra. Zamudio. 
El Administrador Municipal refiere que se comentó a los Dirigentes el tema de los calzados y se les sugirió el uso 
de calzado liso para evitar lesiones de los jugadores, y se les va hacer firmar un documento donde indica que son 
responsables del uso del calzado que elijan, luego que no se discriminará si utilizan otras que no sean las 
sugeridas. 
El Presidente del Concejo indica que no es que se quiera cuidar la carpeta sino para cuidar al deportista ya que si 
utiliza un calzado con algún tipo de frenos se complica en el juego, agrega que ha conversado con gente experta 
e indica que a la carpeta debe de sacarse el mayor provecho y además tiene una garantía de un año. Señala que 
hay un tipo de zapatilla de Futsal que es lo adecuado y que no es bueno jugar con zapatillas con estoperoles. 
Señala que lo demás se dará por escrito, lo de Chudal ya se tiene fecha para la primera piedra, pero que 
actualmente no maneja la fecha. Referente a la consulta de la Ley Cholito también se dará respuesta por escrito. 
El Presidente del Concejo le concede la palabra al concejal Sr. Ibáñez para que haga uso de su tiempo de 
incidentes. 
El Concejal Ibáñez felicita al grupo que participo en el desarrollo de la Fiesta de Cucha Urrejola. Solicita 
nuevamente debido al inicio del año escolar el tener que pintar las señaléticas viales. Solicita que debido a las 
altas temperaturas pueda el Cesfam armar una campaña de difusión para la población debido a que las 
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temperaturas actuales son inusuales y necesitan un cuidado especial sobre todo los adultos mayores y niños que 
juegan en la plaza de agua, por lo que solicita que puedan colaborar con esa iniciativa. 
Señala que el año anterior, habría solicitado que la Secplan postulara a un proyecto por la tenencia responsable 
de animales a Subdere por que habían recursos para eso. Consulta si se realizó esa postulación que disponía 
recursos para contratación de veterinarios e instalación de chip y microchips y que anteriormente se habría 
realizado y que fueron 500 cupos que costó mucho conseguir los cupos. Pero actualmente ya es de conocimiento 
la ley y los vecinos se han interiorizado por lo cual han solicitado esta gestión, por lo que solicita conocer eso al 
respecto. 
El Presidente del Concejo señala que se dará una respuesta completa respecto a esta situación, pero se adelanta 
que el registro se realiza en Dideco y que se realizaron 500 esterilizaciones e incorporación de chip y esas 
inscripciones se realiza en Dideco y que ya vecinos han inscrito a sus mascotas, independiente a lo que se pueda 
seguir haciendo en búsqueda de recursos o instalaciones de chips que sea de forma gratuita para nuestra gente. 
 
El presidente del concejo cierra la sesión a las 15:32 horas. 


